
１０月２日の折々の言葉

（朝日新聞）の欄で鷲田清一

氏がルター派牧師マルティン･

ニーメラ(1892～1984)の言葉を
取り上げていた。（無知な僕

は、ニーメラなんて知らなかっ

た。）その言葉というのは

「そしてナチスが私を連行し

たとき、それに抗議する人は

もうどこにもいなかった」

ナチスが共産主義、社会主

義、労働組合に対して攻撃し

た時、自分は当事者じゃない

から声を上げてこなかった。

が、攻撃が自分に向けられた

時には、声を上げる人は誰一

人残っていなかったという趣

旨のスピーチ(又は詩)だそうだ。

先月からKC13
0の飛行訓練の
本格実施が始ま

り、十月も５回

計画された。微

力でも抗議の声

は上げ続けない

と、ニーメラの言葉通りになっ

てしまう。

１０月１日、１０時頃に野

里に行くと、反対の声を上げ

ようと、いつもの仲間が集まっ

ていた。１１時３０分過ぎ、

突如KC130が現れて、着陸もせ
ずに飛び去っていった。ほど

なく、これで終わりとの連絡。

松下さんがＴＶインタビュー

で話していた通り、この訓練、

鹿屋でやる必要があるのか。

戦争準備の訓練はまっぴらだ

が、どうしても必要というな

ら、人家のない海上か、自分

の本国でやったらいい。わざ

わざ鹿屋まで来なくていい。

７日は中止の連絡。十月は後

23日(19:00～21:00)
29日(10:00～12:00)
30日(19:00～21:00)

の３回計画。 (文責:樋園)
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くろつち会ＧＧ大会(10/5)／野草折々30
金曜集会(10/4)／くろつち旅行(11/12)
共助会Bowling大会(10/25),菓子作り(12/8)
日米軍事訓練反対／学習会・忘年会(12/1)
作品展(11/1～5)／(ほっとしたい話)放下著2

今
月
の
内
容 ↑会報QRｺｰﾄﾞ

鹿屋でታᣉࠆߔᔅⷐ߆ߩࠆ߇㧩

くろつち便り

好天気に恵まれた秋空の元、

第８回くろつちＧＧ大会が、５

日 （ 土 ） に

行 われ た 。

例 年は 多 く

の 人が 参 加

さ れる と の

こ とだ っ た

が 、今 年 は

２５名。

初め て と

いう こ とで 、

私は見学させてもらう

ことにした。３つのグ

ループに分かれて、プ

レー開始。何と、第１

打がホールインワンの

方がいて、

びっくり。

見ているだ

けで楽しい。

強すぎると遠くに行き過ぎ、
弱いと打数が多くなり・・・力

の加減が難しそう。そして何よ

り、相当の距離を歩くのだと初

めて知った。打ってすぐに全力

疾走で球の元に行かれる方も・・・。

その元気さに、またびっくり。

以下、５位までの結果は次の

通りで、記念品があった。

１位 山口伸也さん（２７打）

２位 山口正徳さん（３７打）

３位 住吉努さん （３８打）

４位 古川浩二さん（３８打）

５位 大窪春子さん（３９打）

３位と４位は同じ打数だが、ホー

ルインワンを記録した住吉さん

を３位にしたそうだ。

ホールインワンは、上山さん、

山口伸也さん、住吉さん、大窪

春子さん、松田さん、福盛さん。

有言実行は、内俊朗さん。試

合前「今日は、ブー

ビー賞を狙います」

と宣言していた

そうだが、見事

ＢＢ賞だった。

入賞の方々、ホー

ルインワンの方々、

おめでとうございます。私、次

回、ＧＧデビューの予定です。

よろしくお願いします。

（文責 樋園光子）

くろつち会ＧＧ大会
１０月４

日第１金曜

日、この時

期、６時ご

ろともなる

と、だいぶ

薄暗い。

先月は雨

で流れましたが、この日は

イベント広場で金曜集会が

できました。

次回は１１月１日（金）、

５時～(要注意)
イベント広場前

劇的な効果はすぐには期

待できませんが、反安倍の

声は上げ続けたい。体調の

許す方、ぜひご参加を。

優
勝
杯
返
還
の
藤
井
さ
ん

初
出
場
で
ホ
ー
ル
イ
ン
ワ
ン
２
回

←第１打ホー
ルインワンで、
優勝までした
山口伸也さん

安倍政治を許さない

一
回
だ
け
飛
来
し
て
き
た
Ｋ
Ｃ
１
３
０
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やや湿った山地に群生する1年草。

花が釣り下がって咲くことから、情緒

豊かに「釣舟草」と呼ぶ。

写真は２０１９年９月２８日

財部町十和田川

飯山 春男 さん 紹介の 身近 な植 物シ

リーズ。今回は、

ツ リ フ ネ ソ ウ

（ツリフネソウ科）

我が書斎、足の踏み場がない。

前回片付けたのは２０１６年暮れ

で「放下著」('17年2月号)にその
ほうげじゃく

時のことは書いたが、あれから３

年。そろそろ片付けなきゃと思い

ながらも、どうも気乗りしない。

それは１つには前回と異なり、

（心情的に）あまり捨てられるも

のがないだろうと思われること、

２つめは整理に膨大な時間がかか

りそうなことなどがある。

ドイツ文学者の池内 紀 氏によ
おさむ

ると、年をとると「整理整頓症」

というのがあって、家の人から見

ると「捨てればいいのに」と思う

ものでも整理して保存したがるそ

うな。その症状は、僕には「整理

して」という部分は全く当てはま

らないが「何でも保存したがる」

という部分は幾らか当たっている。

物に対する執着心が強いからだ。

あの本はもう見ること

ないと分かっているの

に、なかなか手放せな

いというのがいい例だ。

禅語の放下著(何で
ほうげじゃく

も、煩悩でさえも捨てなさい)は、
執着心の強い凡人にはなかなか実

践できない。毎日何か探し物をし

ていることの一因にもなっている。

しかし･････よし、年末までに

何とか片付けしよう。前回は２ヶ

月かかったが、今回も２ヶ月もあ

れば片付くだろう。うまく片付け

ば、ほっとするのだが･･･いや必

ずや、ほっとしたい。必ずや････

（似た言葉「断捨離」という造
だんしゃり

語がある。ＴＶでも話題になった

らしいが、これは商標登録されて

いるという。特許庁のＨＰで調べ

たら、２００４年に「片づけ術」

の山下英子氏が登録している。あ
ひ で こ

たかも山下氏が作った造語みたい

だが、実際はヨガ実践者の沖正弘

氏が１９７６年に著作の中で使っ

たのが最初らしい。沖氏の造語を、

彼の死後、（弟子の？）山下氏が

自分の造語みたいにして商標登録

しているというのが、何か腑に落

ちない。山下氏でも「断捨離」で

きない煩悩・執着心の現れか？）

ほっとしたい話 樋園哲思

「 放 下 著 ( 2 ) 」

今年の学習会はどうするか

の議題で「戦争の頃の話をで

きる語り部が少なくなってき

た。このままいくと、語れる

人が全くいなくなる。後に語

り継ぐには、もう今しかない」

という意見が出された。もっ

ともだと思った。

僕などは、いわゆる戦後生

まれで、物心ついた頃には、

慌ただしさは全く記憶になく、

決して裕福ではなかったけれ

ど、ゆったりした時間の中で

生活していたような気がする。

くろつち会会員にも戦中体

験のある人が多く、語り部の

役を担える方が多いと聞く。

有意義な学習会になりそう

だ。特に、戦後生まれの者に

とっては。

１２月１日（日）

学習会／忘年会

↑絵本作家の長谷川義史さん

が発信しているイラストです。

共助会主催の行事
申込は、矢野努さんへ

（ＴＥＬ ０９９４－４０－２３７５）

Bowling大会 １０／２５（金）
申込〆切 １０／１８

ふくれ菓子作り １２／８（日）
２４名になり次第〆切

くろつち旅行 11／12（火）
宮崎県 西米良村
今のところ17名
の申込です。

20名まで、後3名！
申込は野間典文さんへ

Tel Fax 0994－65－1127
携帯080－5257－0311

当 面 の 日 程今 年 の 学 習 会
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鹿屋市ホームページによる

と、9月6日～30日まで、鹿屋

市議会が開かれた。17日～18

日が一般質問があり、中馬議

員は一般質問２日目、18日に

質問に立ち、先の熊本地裁判

決（6／28、いわゆる家族訴訟

判決）を受

けて、ハン

セン病問題、

とりわけ啓

発活動や人

権啓発教育

について、

市長や教育

長の姿勢を正していた。

ホームページでは議員名か

ら探すと、今回のものだけで

なく、過去の質問の内容の要

約やその時の映像も見られる

ようになっている。但し、画

像はだいぶ悪い。可能な方は、

ぜひ見ていただきたい。

https://www.e-kanoya.net/

さて、１０月に議会報告会

が２日間に分けて、４会場で

あるようだ。全議員を４会場

に振り分けてあって、我らが

中馬議員は、２４日の吾平振

興会館会場です。（下の表は、

市のポスターの一部です）

どの会場でもいい、行ける

人はぜひ参加を。

鹿 屋 市 議 会

くろつち会の目的は、今年度

の活動方針に多くのことが書い

てあるけど、一番は、お互い支

え合ってみんなが退職後の有意

義な生活を送れるようにするこ

とだと思う。県退教会則の第３

条に「この会の目的は、退職教

職員の福利厚生をはかり・・・云々」

とあることからも察せらます。

ところが近年、訃報をだいぶ

後になって知ったりすることも

何回かありました。

肝属退教協では、会員宅訪問

が計画されています。もう済ん

だ地域もあると思いますが、中

馬さんの日程と照合しながらの

計画です。

以前配布された現況報告用紙

に、必要事項を書いておいてく

ださい。訪問当日に回収いたし

ます。

（退女教

の訪問は

ありませ

ん）

会 員 宅 訪 問
↓下は、鹿屋市保健相談センターが計画したハンセン病問題啓発

講演会のポスターです。茶園さんの指摘通り「なぜ保健相談センター？」

という疑問は残るが、それはさておいて、いい催し物になりそうだ。

日 程 会 場 出席予定議員

１０月２３日（水）

午後７時～

午後８時３０分

１０月２４日（木）

午後７時～

午後８時３０分

鹿屋市中央公民館
松本・繁昌・東・児玉

米永・田辺・時吉

市成校区公民館
花牟礼・下本地・福田・梶原

岡元・西園・今村

吾平振興会館
永山・吉岡・宮島・柴立

中馬・原田・新保

串良ふれあいセンター
別府込・市来・伊野・佐々木

福﨑・近藤・岩松
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